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По словам председателя ко-
миссии по экономике Айвара
Кокка, за последние десять
лет объём международных
грузовых перевозок умень-
шился в четыре раза. «На се-
годняшний день предприни-
матели и политики должны
объединить свои силы, чтобы
улучшить ситуацию. Латвия,
Литва и Финляндия в сотруд-
ничестве с предпринимателя-
ми развивают логистический
и транспортный сектор. На-
стало время нам создать свою
команду для решения этого
вопроса, – сказал Кокк. – Ло-
гистика и транспорт сильно
влияют на эстонскую эконо-
мику. В бюджете неполучен-
ный доход насчитывает сотни
миллионов», – добавил Кокк.

Комиссия прибыла в Сил-
ламяэ, непосредственно в порт,
поездом. По пути следования
из Таллинна она провела «ва-
гонное» заседание с предста-
вителями AS «Eesti Raudtee».
В Силламяэ состоялась двух-
часовая встреча-беседа, в ко-
торой участвовали предста-
вители разных структур, вхо-
дящих в Эстонскую Ассоциа-

цию логистики и транзита
(ЭЛТА), главной миссией ко-
торой является стабильное и
эффективное развитие эстон-
ского коридора международ-
ной логистики и транзитных
перевозок. В Ассоциацию на-
ряду с такими предприятиями,
как Таллиннский порт, «Eesti
Raudtee». «Alekon», «Vopar
E.O.S» и другими входят и
Силламяэский порт со своими
структурными подразделе-
ниями, а также акционерное

общество «Alexela». Предста-
вители этих структур приняли
участие в обсуждении темы
развития логистического и
транспортного сектора и го-
сударственной политики. Шёл
разговор и о том, как восста-
новить отношения с Россией в
плане развития транзита. На
встрече отмечалось, что, хотя
политические отношения с
Россией чрезвычайно сложны,
это не должно препятствовать
торговле, грузоперевозкам и
другой коммерческой дея -
тельности. Презентацию, зна-

комящую с деятельностью
Силламяэского порта, сделал
директор по его развитию
Андрей Биров. Руководитель
АО «NPM Silmet» Сигне Каск
проинформировала участни-
ков мероприятия о своём пред-
приятии. Перед участниками
встречи выступил Тийт Вяхи,
который и был инициатором
приглашения парламентской
комиссии в регион, в частно-
сти в свой порт. Своими со-
ображениями в развитие пред-
ложенной к обсуждению темы
поделились и другие участ-
ники встречи с силламяэской
стороны. Члены комиссии
имели также возможность со-
вершить экскурсию непо-
средственно в порт.

Второй день пребывания в
Ида-Вирумаа комиссия по-
святила сектору энергетики,
посетив Эстонскую электро-
станцию, электростанцию
Аувере и завод «Enefit280». На
встрече с представителями
«Viru Keemia Grupp» шла речь
о развитии сланцевой отрасли
и регулировании добычи слан-
ца. 

Наш корр.
Фото Андреса ЛУГА

В конце прошлой недели комиссия Рийгикогу по экономике посетила Ида-Вирумаа, чтобы обсудить с местными пред-
принимателями возможности развития логистического и транспортного секторов, а также сектора энергетики. 

Задумавшись о будущем транзите 
и логистике



2 Силламяэский вестник

Административная реформа

- «Объединитель-
ный» вопрос - не-
прост. Но хотя бы
какой-то эскиз отве-
та есть?

- Если до 15 мая местные самоуправ-
ления не дадут ответа на предложение
правительства, то, как говорится, по
умолчанию будет считаться, что они со-
гласны на объединение. В Силламяэ, как
уже сообщалось, создана рабочая ко-
миссия для переговоров с соседями, для
подготовки ответа на предложение пра-
вительства. Нужны аргументы «за» и
«против» объединения. Их мы должны
сформулировать по десяти основным
пунктам. Приведу их для более полного
понимания проблемы. 1. Историческая
обоснованность самоуправления. 2. Жи-
тели самоуправления чувствуют свою
общность. 3. Влияние самоуправления на
условия жизни людей. 4. Влияние на ор-
ганизацию транспорта и коммуникаций.
5. Влияние на ситуацию в образовании.
6. Влияние на качество публичных услуг
самоуправления. 7. Влияние на управ-
ленческую способность самоуправле-
ния. 8. Действие единицы самоуправле-
ния как единого региона обслуживания.
9. Влияние самоуправления на предпри-
нимательскую среду. 10. Влияние на де-
мографическую ситуацию.

В ходе предварительных бесед с кол-
легами из самоуправлений Вайвара и
Нарва-Йыэсуу выяснилось, что мы все
пока не видим желательности или не-
обходимости объединения. Никто не от-
рицает его в перспективе, если к тому бу-
дут реальные предпосылки, но на ны-
нешний момент объединяться в спешке,
без чёткого представления совместного
развития, без учёта исторически сло-
жившегося менталитета жителей, на наш
взгляд, авантюрно.

- Чтобы узнать, что по поводу объ-
единения думают жители самоуправ-
лений, предстоит провести их офици-
альный опрос. Причём организовано
это должно быть приблизительно так,
как и при выборах, с созданием уча-
стков для голосования, комиссии для
подсчёта голосов, с печатанием бюл-
летеней…

- Опрос будет проводиться в соответ-
ствии со ст. 6 Закона об административ-
ной реформе и правительственным по-

становлением N 87 от 28 июля 2016
года. В опросе может принять участие
каждый достигший 16-ти лет человек,
чьим постоянным местом жительства, по
данным регистра, является именно это са-
моуправление. Опрос должен пройти 23
и 24 апреля, в том числе 23-го - элек-
тронно.

- Чтобы не было разночтений, во-
прос для опроса должен быть сформу-
лирован так, чтобы ответы нельзя
было трактовать неоднозначно. Он
уже подготовлен? И будет ли вопрос
одинаковым при проведении плебис-
цита в каждом самоуправлении?

- Каждое самоуправление готовит для
проведения опроса свой вариант вопро-
са, но, возможно, один из них будет со-
гласован всеми участниками. Пока для
силламяэсцев вопрос мог бы выглядеть
так: «Согласны ли Вы с объединением
местных самоуправлений городов На-
рва-Йыэсуу, Силламяэ, волости Вайвара
и частей города Кохтла-Ярве – Вийви-
конна и Сиргала?».

- То есть волость Вайвара пока офи-
циально не заключила договор с Кохт-
ла-Ярве о передаче двух упомянутых
посёлков в своё ведение?

- Соглашение об этом местные само-
управления достигли, но официально
пока Вийвиконна и Сиргала по-прежне-
му относятся к городу Кохтла-Ярве.

- Организация плебисцита требует
немалых затрат. Кто его будет прово-
дить и кто оплачивать?

- Проведение опроса возлагается на
местные самоуправления, а затем они мо-
гут ходатайствовать перед правитель-
ством о покрытии расходов на его орга-
низацию. Результаты опроса, по закону,
не являются обязывающими для само-
управлений, но если их последующие ре-
шения разойдутся с правительственным,
то это потребует обоснования, почему
местная власть не прислушалась к мне-
нию народа. Думаю, в нашем случае та-
кого не будет.

- Попробуем усложнить дело, хотя,
надеюсь, до этого не дойдёт. Предпо-
ложим, что Силламяэ будет против
объединения, а Нарва-Йыэсуу и во-
лость Вайвара – за. Или Силламяэ
выскажется за объединение, скажем, с
соседней волостью помимо соседнего
города. Или, как уже было, волость и

Нарва-Йыэсуу выскажут согласие объ-
единиться между собой без Силламяэ.
Ну и напоследок вариант, когда все три
самоуправления будут против объеди-
нения. Какие ходы возможны в этих
случаях со стороны правительства?
Может ли случиться так, что Силла-
мяэ, хотя наш город и не подходит по
параметрам принудительного объеди-
нения, обяжут к этому?

- Я не могу отвечать за то, как посту-
пит правительство. Конечное решение
остаётся за ним. Но если все три само-
управления будут против объединения, а
правительство волевым решением их к
этому принудит, то это по ряду позиций
станет противоречить Европейской хар-
тии самоуправлений, под которой стоит
и подпись Эстонии. Логичнее всего, если
Нарва-Йыэсуу и волость Вайвара подпа-
дут под статью закона об исключении из
общих правил. То есть, несмотря на обя-
зательную квоту (в общем 5000 тысяч жи-
телей, зарегистрированных на территории
объединяемых самоуправлений), будет уч-
тено, что во время добровольного объ-
единения Нарва-Йыэсуу и волости Вай-
вара выражали готовность к объедине-
нию, но не добрали 250 жителей, чтобы
решить вопрос положительно.  

- Вы уже высказывали в прессе
личную точку зрения на объединение,
где, если говорить без экивоков, счи-
таете объединение на теперешний мо-
мент не рациональным.

- Начну с исторических особенно-
стей. Нынешний Силламяэ родился более
60 лет назад именно как промышленный
город, хотя и на землях волости Вайвара.
Создавали город люди, приехавшие для
этого из разных мест бывшего Советского
Союза, а потому с соседними деревнями,
их бытом, устоями его связывало очень не
многое. Хочешь или нет, но у силла-
мяэсцев есть своя история, свои традиции,
свой город. Силламяэ самодостаточен, а
жители Вайвара и Нарва-Йыэсуу остают-
ся добрыми соседями.

Общий бюджет… Есть социальная
поддержка (не государственная, а из
местных бюджетов), которая везде вы-
страивается по-разному. Будет ли реаль-
но распространить действующую на се-
годня в Силламяэ эту поддержку на всё
новое образование? Скажем, удастся ли
сохранить бесплатный проезд в автобусе

До середины мая, когда предстоит дать правительству ответ на предложение об объединении горо-
дов Нарва-Йыэсуу, Силламяэ и волости Вайвара, осталось не так уж и много времени. О том, как
будет определяться судьба этих местных самоуправлений, о процедурах, этому сопутствующих, – в
беседе корреспондента «СВ» с мэром Силламяэ Тынисом КАЛБЕРГОМ.

Мнения надо узнать, 
аргументы следует изложить
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Бесплатные приёмы юриста 
возобновятся в марте 

На заседании комиссии говорилось о
том, что необходимо возобновить оказа-
ние бесплатной правовой помощи насе-
лению. Исходя из того, что в прошлом
году данная услуга была позитивно вос-
принята жителями и количество желаю-
щих получить бесплатную консульта-
цию юриста было большое, мнение пра-
вовой комиссии было однозначным: приё-
мы юриста надо продолжить. На мой
взгляд, спрос на эту услугу очень высок,
и сегодня, когда в городском бюджете
деньги на это определены, необходимо
возобновить бесплатные приёмы юриста
как можно скорее. В ближайшие дни го-
родское Управление сообщит жителям го-
рода через газету «Силламяэский вест-
ник» и городской интернет-сайт о кон-
кретных датах начала приёма юриста. Бес-
платные приёмы юриста будут прово-
диться ежемесячно, и их начало запла-
нировано на конец марта.

Быть или не быть 
объединению?

Об административной реформе гово-
риться сейчас много, но некоторые места
хочу прояснить для жителей города.
Предложение об объединении трёх са-
моуправлений правительство сделало ис-
ходя из требований Закона об админи-
стративной реформы. Но это не означает,
что город Силламяэ присоединят к сосе-
дям в любом случае. Позиция волости
Вайвара и города Нарва-Йыэсуу извест-

на: они против соединения с Силламяэ, и
у них уже подписан между собой договор
об объединении. В случае, если Силламяэ
выскажется против объединения, пра-
вительство может сделать исключение и
объединить только волость Вайвара с
Нарва-Йыэсуу. Такой вариант пред-
усмотрен действующим законодатель-
ством.

23-24 апреля будет проведён офици-
альный опрос жителей по электронному
голосованию и на участках (как при вы-
борах). Жители должны будут однознач-
но ответить на вопрос: они «за» или
«про тив» присоединения города к сосе-
дям. 

В случае, если город Силламяэ выска-
жется за объединение с соседями, пра-
вительство предлагает назвать новое са-
моуправление «Вайваровской волостью»,
присоединив к городу Силламяэ помимо
Вайвара и Нарва-Йыэсуу  также и посёлки
Вийвиконна и Сиргала. Тогда город Сил-
ламяэ как отдельная административная
единица прекратит своё существование
уже осенью 2017 года. При объединении
будут пересмотрены все городские пра-
вила и порядки, позволяющие сейчас на-
прямую оказывать финансовую помощь
из городского бюджета местной образо-
вательной и социальной сферам, пен-
сионерам и кружкам по интересам, квар-
тирным товариществам, культурной, спор-
тивной, молодёжной и прочей деятель-
ности. В случае объединения будут вы-
работаны и станут применяться новые
правила и порядки, учитывающие инте-
ресы уже трёх сторон: Силламяэ, Вайва-
ра и Нарва-Йыэсуу. Зная это, у меня воз-
никает один главный для меня вопрос: а

пойдёт ли на пользу
такое объединение
нашим жителям?
Ведь пока ещё со-
вершенно неизвест-
но, как, кому и ка-
ким направлениям будет отдано пред-
почтение новой властью объединённого
самоуправления. Но точно одно: город
уже не будет сам себе хозяином. 

Если жители города проголосуют про-
тив объединения, то Силламяэ сможет
остаться, как и сейчас, отдельным адми-
нистративным городом, так как по рамкам
административной реформы он выпол-
няет все критерии крупного самодоста-
точного самоуправления. Это позволит
местной власти и в дальнейшем опера-
тивно осуществлять помощь городским
людям и решать задачи местного само-
управления, исходя сугубо из интересов
города и его горожан. То есть город оста-
нется самостоятельным в своих решениях,
сможет жить и поддерживать именно те
направления городской деятельности, ко-
торые нужны горожанам.

Исходя из того, что окончательное ре-
шение по объединению будет сильно за-
висеть от результатов опроса населения,
скажу напрямую: апрельским голосова-
нием жители Силламяэ сами выберут
своё будущее. Жить ли им и дальше в от-
дельном административном городе или
стать частью волости и начать делить со
своими соседями пока ещё совсем ту-
манные общие «радости и горе».

Дмитрий ЛЕТТ, 
председатель правовой комиссии

Силламяэского горсобрания

в Силламяэ, поскольку при объедине-
нии бесплатным должен будет стать про-
езд и в Нарва-Йыэсуу, проезд между ним
и Силламяэ? Как будут определяться и
осуществляться в случае объединения
инвестиционные планы? Ведь у каждого
самоуправления есть свои проблемные
места.

Работа. У кого-то ещё существует ил-
люзия, что человека берут на работу «по
месту жительства», хотя внутри Эстонии
и Евросоюза уже давно нет каких-то
ограничений, кроме квалификации тру-
женика. Скажите, есть ли та граница для
передвижения рабочей силы, которая
сейчас существует, для силламяэсцев и на-
ших соседей? Школы, внешкольные уч-
реждения, спортивные базы, центры куль-
туры… Это вопрос их содержания, ре-

новации по мере необходимости, орга-
низации работы, который тоже непросто
будет решать. Коммунальная сфера. Соз-
дание единого самоуправления поста-
вит вопрос и объединения коммунальных
фирм, которые есть у каждого из парт-
нёров, унификации подходов в вопросах
поддержки квартирных товариществ, жи-
лого фонда.

Там, где у нас есть точки соприкосно-
вения по реализации общих задач, когда
в этом есть необходимость, общие реше-
ния и сейчас находятся. Не всегда просто
прийти к согласию, но и при объединении
этого не избежать. 

Сокращение аппарата чиновников?
Территория и численность населения
при объединении возрастут. «Убирать»
ради экономии доступные сейчас не в

«центре» (стань им Синимяэ в волости
Вайвара, Нарва-Йыэсуу или Силламяэ)
услуги, которые обязано предоставлять
местное самоуправление, а, следова-
тельно, и сокращать сотрудников, не пра-
вильно.

Есть ещё много вопросов, отвечая на
которые, не сразу скажешь, будет ли от
объединения польза.

Я высказал, подчеркну, свою точку
зрения. А коллективную, думается, сфор-
мулируем до проведения опроса и дове-
дём её до горожан, чтобы силламяэсцы
имели возможность оценить все «за» и
«против», идя на плебисцит.

Вопросы задавал 
Николай КЛОЧКОВ

Объединение Силламяэ с соседями 
ещё под вопросом 

На последнем заседании правовой комиссии рассматривались некоторые важные вопросы, затра-
гивающие интересы жителей города как сегодня, так и в будущем. 
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Напомним, что предприятие «Viru Kee-
mia Grupp», которое также претендует на
добычу части сланца в указанном месте,
ещё в 2011 году намеревалось оспорить
лицензию на добычу сланца в новой
шахте, если разрешение получит кон-
церн «Eesti Energia». Оба предприятия за-
веряют, что именно эти природные ре-
сурсы необходимы для сохранения их
производства.

Запасы сланца на шахтном поле со-
ставляют свыше двух миллионов тонн. Го-
рючий сланец принадлежит государству.
Следовательно, этот спор предстояло ре-
шать для начала на правительственном
уровне. “На это шахтное поле можно
выдать две лицензии - как «Eesti Energia»,
так и нам. Мы претендуем на часть слан-
ца этого шахтного поля. Это было бы ра-
зумное решение, и оба предприятия мог-
ли бы работать так, как запланировано.
Оба предприятия одинаково нуждаются в
запасах этого поля”, - сказал тогда член
правления «Viru Keemia Grupp» Яанус
Пурга.”Правительство могло бы исхо-
дить из того, кому эти запасы больше все-
го нужны, точнее, у кого запасы закон-
чатся в течение пяти лет. Надо исходить
из того, чтобы сохранить систему госу-
дарственного запаса, чтобы обеспечи-
вать страну сланцем в течение длитель-
ного времени”, - в ответ сказал тогдашний

председатель правления «Eesti Energia
Kaevandused» (ныне - «Enefit Kaevandu-
sed») Вельо Александров.

Но правительство не смогло довести
обе компании к примирению. В 2014 год
началась судебная тяжба.

Но вернёмся в год 2017-й. Админи-
стративная коллегия Государственного
суда отметила в своём решении, что дей-

ствовавший во время выдачи разрешения
в 2011 году закон о недрах не допускал
предоставления нового права на добычу
полезных ископаемых в объёме, превы-
сившем годовую ставку допустимой до-
бычи полезных ископаемых владельцем
разрешения. Это противоречило закону о
недрах и плану развития горючего слан-
ца, которые были ориентированы на сни-
жение объёма добычи.

Как будут развиваться события дальше
(на шахту «Уус-Кивиыли» концерн «Eesti
Energia» очень рассчитывает, строитель-
ство её ведётся)? На этот вопрос по
просьбе «Силламяэского вестника» от-
ветил  председатель правления «Eesti
Energia» Хандо Суттер: «Мы занимались
подготовкой шахты «Уус-Кивиыли» с
2011 года, чтобы обеспечить достаточный
объём сланца для производства масла и
электричества. Сейчас необходимо озна-
комиться со всеми деталями решения
Государственного суда, а затем   примем
решение, касающееся наших дальней-
ших шагов. Максимальная мощность по-
требления сланца электростанциями и
заводами масла «Eesti Energia» выше вы-
деленного разрешениями на добычу объё-
ма сланца, который составляет 15,01 млн.
тонн геологического сланца. За последние
пять лет мы в среднем вырабатывали
83% от этого объёма, что является самым
высоким показателем среди всех добыт-
чиков сланца. Сложившаяся сейчас си-
туация такова, что в долгосрочной пер-
спективе концерн «Eesti Energia» не име-
ет разрешения на добычу того объёма
сланца, который необходим для обес-
печения сырьём имеющихся сланцевых
мощностей до конца их жизненного цик-
ла».

Николай КЛОЧКОВ  

Из официальных источников

21 февраля Государственный суд Эстонии аннулировал право входящего в кон-
церн «Eesti Energia» акционерного общества «Enefit Kaevandused» на добычу
полезных ископаемых на сланцевом поле, где идёт строительство шахты «Уус-
Кивиыли».

На двух последних заседаниях го-
руправления приняты решения по
разным вопросам, касающимся
жизни города.

* Подведены итоги конкурса гос-
поставки, и решено заключить дого-
вор подряда с MTÜ «Grey dogs» об
очистке города от бродячих собак и
кошек. Сумма договора – 210 евро.

* Решено заключить договор под-
ряда с АО «МЕКЕ Силламяэ» на осу-
ществление технического контроля

за электроустановками в здании по адресу: ул.Валерия Чкало-
ва, 1а. Сумма договора – 1 121 евро.

* Решено провести конкурс госпоставки по сбору опасных
отходов в городе.

* Утверждён состав молодёжного парламента города в ко-
личестве 19 человек.

* Утверждены тарифы платных услуг, оказываемых по-
печительским учреждением «Сюгис».

* По итогам ранее проведённого конкурса решено заключить
договор с OÜ «Datagate» о покупке инфотехники для Цент-

ральной городской библиотеки. Сумма договора – 39 240
евро.

* Решено принять участие  в туристической ярмарке «День
партнёров Ида-Вирумаа и Эстонии в Петербурге», которая прой-
дёт в этом городе  23 и 24 марта.

* Утверждено штатное расписание музыкальной школы.
* Выделены средства:
- спортивным клубам на поддержку  топ-спортсменов: лег-

коатлетическому клубу – 9 882 евро (в список топ-спортсменов
входят Кирилл Титов, Владислав Павлюк, Ангела Мандель, Ека-
терина Миротворцева, Илья Волосатов, Ксения Савченко, Ми-
лена Суслова, Сайна Мамедова); плавательному клубу – 444 евро
( топ-спортсмен Полина Черкай), спортивному клубу «Калев»
- 1 888 евро (топ-спортсмен Илья Сирош);

- АО «МЕКЕ Силламяэ»  13 856 евро на работы в 2017 году
по благоустройству и поддержанию в порядке «домика отходов»
и подъездных дорог к местам размещения контейнеров для сбо-
ра мусора;

- OÜ «A.V.R. Elekter»  1 349 евро на оплату аварийных ра-
бот по  восстановлению электроосвещения на улице Ивана Пав-
лова как последствий дорожно-транспортного происшествия;
- OÜ Sillamäe raadiovõrk» 600 евро на проведение радиопере-
дач, информирующих о жизни города. 

C заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ,
городской
секретарь

Сланцевый спор в судебной
плоскости



5Силламяэский вестник

Частное потребление высоко

Хотя рост частного потребления не-
много замедлился, 4-процентный показа-
тель по-прежнему довольно высок. Наи-
больший вклад в рост частного потребле-
ния внесли транспортные расходы, а боль-
ше всего тормозило рост этого показателя
снижение потребления алкогольных на-
питков и табачных изделий. Спад потреб-
ления указанных товаров продолжается
уже третий год подряд. В этом году вместе
с ускорением роста цен ожидается  резкое
замедление реального роста нетто-зар-
платы, что может ограничить частное по-
требление. В то же время повышение не-
облагаемого подоходным налогом мини-
мума повысит покупательную способ-
ность населения, что вновь может ускорить
рост частного потребления. Несмотря на за-
медление роста частного потребления, его
доля в ВВП растёт уже второй год подряд,
и показатель этот достиг максимального за
последние 6 лет уровня.

Инвестиции снижаются

Несмотря на то, что рост кредитного
портфеля предприятий ускорился, а доля
свободного капитала понизилась, инве-
стиции падают уже пятый год подряд. В
прошлом году причина была в значитель-
ном сокращении инвестиций в здания и со-
оружения, а также в машины и оборудо-
вание. Падали в прошлом году также ин-
вестиции госсектора. По состоянию на
конец ноября прошлого года за бюджетный
период 2014-2020 гг. из средств структур-
ных фондов ЕС Эстонии было выплачено
всего 7%. Инвестиции домохозяйств в
жилые дома оставались на высоком уров-
не.

Снижение инвестиций наряду со сни-
жением численности рабочей силы и
скромными показателями роста произво-
дительности (производительность по эко-
номике в целом выросла в прошлом году
в постоянных ценах всего на 1%) в сово-
купности приводят к потенциально мед-
ленному росту экономики. Поэтому для
ускорения экономического роста необхо-
димо наращивание инвестиций, которые
помогут улучшить производительность.

Экспортный вектор

В прошлом году рост экспорта восста-
новился и оказался самым сильным за
последние 4 года, достигнув показателя в

4%. Наиболее значительное положитель-
ное влияние оказал рост экспорта элек-
трического и электронного оборудования,
а также древесины и изделий из неё.
Спрос на импорт у наших основных тор-
говых партнёров должен в этом году не-
много улучшиться, что откроет перед
предприятиями Эстонии более широкие
экспортные возможности. Кроме того,
восстановился рост продажных цен, и
ожидается его ускорение. Правительство
пообещало в 2017-м существенно увели-
чить инвестиции. Кроме того, ожидается,
что, благодаря усилению внешнего спро-
са, росту продажных цен и постепенному
уменьшению объёмов свободного капита-
ла, начнёт восстанавливаться рост инве-
стиций сектора предприятий.

Промышленность 
в начале нынешнего года

Объём производства как в целом по про-
мышленному сектору, так и в обрабаты-
вающей промышленности в январе вырос
в годовом сравнении на 7%.

Рост объёмов производства в обраба-
тывающей промышленности ускорился
вместе с улучшением положения дел с экс-
портом начиная с сентября прошлого года.
В январе 2017-го быстрый рост продол-
жился. В январе эта отрасль промышлен-
ности смогла нарастить объёмы про-
изводства, даже несмотря на снижение
объёмов изделий электроники. Рост объё-
мов производства в обрабатывающей про-
мышленности имел под собой широкую ос-
нову, поскольку он отмечен в двух третях
сфер деятельности. Наибольший вклад
внесли деревообрабатывающая промыш-
ленность, производство сланцевого масла,
металлического и электрического обору-
дования.

Объём производства в энергетическом
секторе снизился. Это вызвано снижением
выработки тепла из-за более тёплого ян-
варя, в то же время производство элек-
троэнергии в годовом сравнении выросло
на 5%.

Экспортный оборот обрабатывающей
промышленности в январе ускорился до 14
процентов. Хотя в целом рост экспорта был
отмечен во многих сферах деятельности,
сверхвысоким ростом по-прежнему выде-
ляется экспорт продукции из сланцевого
масла – здесь  в годовом сравнении он вы-
рос на 381%. При этом сильный рост вы-
пуска этой продукции отмечается с сен-
тября прошлого года.

Цены растут, заказы падают

В обрабатывающей промышленности
резко ускорился рост цен производителя и
экспортных цен (например, в январе цены
производителя в этой отрасли в годовом
сравнении выросли в среднем на 3%, а экс-
портные цены - на целых 6,5%), ускорил-
ся также рост цен на закупаемые товары.
Оборот в промышленном секторе и в сек-
торе обрабатывающей промышленности
вырос, соответственно, на 9% и 12%, то
есть меньше, чем объёмы производства.
Рост продажных цен в промышленном
секторе наряду с устоявшимся умеренным
внешним спросом поддерживает рост обо-
рота предприятий и помогает им в усло-
виях выросших расходов на рабочую силу
повысить рентабельность, которая нахо-
дится на самом низком за 15 лет уровне
(если не учитывать кризисный 2009 год).

Заказы в обрабатывающей промыш-
ленности хоть и падали в январе уже чет-
вёртый месяц подряд, но вызвано это
сильным уменьшением заказов лишь в
электронной и химической промышлен-
ности. Во всех остальных работающих по
заказам сферах в январе объём заказов вы-
рос. Углубление спада заказов электронной
продукции происходит уже пятый месяц
подряд. Это указывает на возможность про-
должения в ближайшие месяцы падения
объёмов производства и экспорта в этой
сфере. Поскольку речь идёт о крупной сфе-
ре деятельности (15% доходов от продаж
в секторе предприятий и одно лишь обо-
рудование мобильной связи - 14% экспорта
товаров), то это имеет воздействие на про-
изводственные показатели обрабатываю-
щей промышленности в целом.

Розничная торговля

В январе хотя и продолжился быстрый
рост розничной торговли (7%), однако
вызвано это было главным образом ростом
продаж механических транспортных
средств (27% в годовом сравнении, причём
за последние месяцы рост этот вновь уско-
рился), тогда как доход от продаж осталь-
ных предприятий розничной торговли с
учётом влияния цен вырос лишь на 2%. 

В этом году ожидается резкое замедле-
ние реального роста нетто-зарплаты из-за
ускорения роста цен и некоторого замед-
ления роста зарплат, что может немного
притормозить рост потребления. В то же
время общее чувство уверенности потре-
бителей и их готовность к совершению в
начавшемся году крупных покупок укре-
пились. В следующем году резкое повы-
шение необлагаемого подоходным налогом
минимума вновь повысит среднюю поку-
пательную способность, что должно опять
подтолкнуть частное потребление.

Но эстонская экономика сейчас нужда-
ется не в дополнительном росте потреб-
ления, а в увеличении инвестиций, которые
помогли бы в условиях снижения чис-
ленности работников и дефицита рабочей
силы повысить производительность, что,
в свою очередь, помогло бы поднять кон-
курентоспособность предприятий.

По информации Swedbank AS

Экономика

В первой половине прошлого года экономика Эстонии выросла на 1,1%, во вто-
рой - на 2,1%. За этим стоят главным образом восстановление роста добавленной
стоимости в энергетическом секторе и ускорение роста в транспортном. Уси-
ление экспорта помогло росту добавленной стоимости в обрабатывающей про-
мышленности, росту в строительстве способствовало увеличение объёмов строи-
тельства сооружений, которое в последнем квартале добавилось к росту объё-
мов строительства зданий.

Успешное полугодие и 
его продолжение
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Культура

В концертной программе
были заняты питерские гости -
один из популярных джазовых
коллективов Петербурга – «Jazz
F@nk Quartet» в составе Дмит-
рия Семёнова (саксофон), Ильи
Щеклеина  (клавишные), Гри-
гория Воскобойника  (бас-ги-
тара) и Петра Михеева (удар-
ные). Кстати, Пётр уже третий
раз побывал в Силламяэ, прав-
да, в составе других ансамблей. 

«Jazz F @nck Quartet» - ан-
самбль, исполняющий совре-
менный джаз и его современ-
ные модификации: нео-джаз и
хоп-джаз. Эти джазовые стили
набирают обороты особенно
активно благодаря творчеству
признанных мастеров, таких,
как Роберт Гласпер, Трой Ро-
бертс, Рой Хардгрув, Янек
Гвиздала и других. Ансамбль
образовался в 2014 году на
почве любви музыкантов квин-
тета к этой музыке. Несмотря
на то, что он молод, однако уже
собрал немало отзывов на свои
выступления на различных
площадках.  Коллектив состоит
из профессиональных и из-
вестных музыкантов, являю-
щихся лидерами собственных

проектов. Они активно ком-
бинируют традиционные ин-
струменты и различные со-
временные устройства - бара-
банные триггеры, инструмен-
тальные вокодеры и т.д.

«Нео-джаз-хоп считают му-
зыкой гибкой, она особенна
тем, что это не совсем прямой
хип-хоп и джаз, а комбиниро-
вание приёмов и звуков, кото-
рые несут в себе влияние от
других жанров, таких, как
блюз, соул, классический свинг
и т.д. Нео-джаз-хоп - музыка
живописна, подобна музыке,
звучащей на телевизионных
шоу или в фильме. Звучащий
нео-джаз-хоп вызывает уни-

кальные эмоции у слушателей
любых стран, не оставаясь ино-
странным: отсутствие вокала и
текстов позволяет музыке “опи-
сать” чувство, настроение или
мысли, пользуясь только зву-
ками, а не словами» - такую ха-
рактеристику музыки в стиле
нео-джаз-хоп я нашла в Ин-
тернете. А непосредственно
на концерте убедилась, что всё
было так, как написано: и эмо-
ций было много, и настроение
у публики было таким, как и у
музыкантов, которые были от-
крыты для общения, демон-
стрировали своё мастерство
владения инструментами,  уме-
ние импровизировать, при этом

достигать удивительного со-
звучия.  

Дмитрия  Семёнова счи-
тают одним из сильных саксо-
фонистов-тенористов Петер-
бурга. Он и композитор, и аран-
жировщик, и лидер собствен-
ного проекта. Григорий Вос-
кобойник –композитор кино,
сотрудничает с разными му-
зыкантами в различных музы-
кальных стилях. Востребован
и уважаем в Санкт-Петербурге
Илья Щеклеин. У него уже не-
малый  концертный опыт, он
выступал на многих престиж-
ных сценах,  в джазовых клу-
бах,  играет разную музыку, в
том числе и собственные ком-
позиции.  Его музыка звучат в
короткометражных фильмах
Европы и США.

Трудно сказать, кому доста-
лось больше всего аплодис-
ментов, но Петра Михеева пуб-
лика искупала в овациях: сим-
патичный, эмоциональный му-
зыкант, способный сыграть
впечатляющее соло на своих
инструментах и покорить пуб-
лику. Не зря его считают  од-
ним из самых универсальных и
известных барабанщиков в кон-
цертной и клубной жизни
Санкт-Петербурга. Так что кол-
лектив, который предстал пе-
ред силламяэсцами благодаря
Владимиру Высоцкому вполне
авторитетный в джазовом мире,
достойный и многогранный. 

Следующая встреча в клубе
объявлена на 1 апреля. Влади-
мир Высоцкий обещает, что
она будет не менее интересной.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

4 марта в Центре культуры состоялся первый концерт в обновленном «Jazz Time Club».
Напомним, что до недавнего времени он носил название «Voffka club». К счастью, со сме-
ной названия не произошло изменений ни в подходе к организации  концертов, ни к сни-
жению планки, которую довольно высоко поднял его организатор и вдохновитель  Вла-
димир Высоцкий. Потому и  встречи силламяэских любителей джазовой музыки с про-
фессиональными музыкантами становятся всё более востребованными и популярны-
ми.  Последняя встреча в клубе - тому пример.

Этот многогранный джазовый мир

Выставка «Смысл жизни» заставляет
задуматься над тем, как время убегает
сквозь пальцы, а на полотнах будто ис-
чезает и вовсе. Можно увидеть знакомые
формы, которые постоянно меняются,
играя со зрительской фантазией. Посе-
тители выставки смогут погрузиться в
этот мир взаимной любви, ведь именно
она - настоящий смысл жизни.

Эдуард Зеньчик - художник плодови-
тый и многоликий, который смело сме-
шивает жанры и техники, реформирует
традицию, попеременно играет внешне
несовместимые роли. Картины Зеньчика
составляют фантастическое простран-
ство, распахнутое во все стороны: здесь
как будто есть место для любых арте-
фактов и идей. Зеньчик - живописец,

фотограф, график, дизайнер, автор ин-
сталляций, перформансов и музыкальных
импровизаций, организатор молодёжных
выставок и мероприятий.

В работах, созданных автором в по-
следние годы, преобладает гармония цве-
та и света, они полны символизма, ми-

стики, очарования и загадочности. Более
искушённый зритель найдёт в каждой
картине свои подсказки и прочтения,
другие же могут просто насладиться
уникальной манерой автора передачи
эстетики пространства.

Официальное открытие выставки
состоится в рамках конференции
«TEDxNarva» -  «Без границ», которая
пройдёт 18 марта в Нарвском коллед-
же. Выставка откроется после окон-
чания конференции, в 17.00.

Наш корр.

Гармония цвета и света
В марте в галерее Нарвского колледжа Тартуского университета можно по-
знакомиться с выставкой живописи силламяэского художника Эдуарда Зень-
чика «Смысл жизни». 
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Награды

Спектакль занял второе место в своей возрастной группе. Вла-
димир Вайкерт получили диплом за лучшее руководство коллек-
тивом. Всего за актёрские работы на фестивале наградили 6 чело-
век, из них три актёра – силламяэсцы: Наталья Ёлкина, Ксения Квит-
ко, Максим Ломалов. 17 марта спектакль, о котором идёт речь, бу-
дет показан для учеников школы «Каннука». В апреле он будет пред-
ставлен на фестивале в Клайпеде (Литва).

Наш корр.

Главную награду – титул «Деятель года 2016», из-
вестно, получил директор Силламяэской музыкальной
школы Владимир Высоцкий (на снимке). Но были и на-
грады другого уровня. Так, благодарностью за вклад в раз-
витие региона отмечен Открытый молодёжный центр ESN
под руководством Игоря Малышева и руководитель
местной организации Союза защиты детей Ирина Голи-
кова.

Наш корр.

6 марта молодёжная студия театра «Другое небо» совместно с
театральным кружком школы «Каннука» показала в Йых-
виском концертном доме в рамках фестиваля школьных театров
спектакль «А и Б сидели на трубэ…» по пьесе Д. Калинина «Кое-
что о том самом и не только».

Как мы уже сообщали, в преддверии Дня независи-
мости Эстонии на Полярной мызе в Кукрузе чество-
вали лучших людей уезда.

«А и Б сидели на трубэ…»

За вклад в развитие

Рассказывает главный
специалист отдела образо-
вания и культуры гору-
правления Надежда СКАЧ-
КО.

- Кандидатуры можно было
представить в пяти номина-
циях: «Молодой года» (на-
граждался один представи-

тель от каждого самоуправле-
ния: Нарва, Вайвара, Нарва-
Йыесуу и Силламяэ), «Моло-
дёжное объединение года»,
«Культурное достижение
года», «Спортивное достиже-
ние года» и «Друг молодё-
жи». На конкурс было пред-
ставлено 53 кандидатуры. В
трёх номинациях победите-

лями стали представители го-
рода Силламяэ. 

Леонид Люцкевич победил
в номинации “Молодой года”.
Он выпускник Силламяэской
гимназии, окончил которую с
«золотой» медалью, спорт-
смен, активно занимался дея-
тельностью школьного пред-
ставительства. Леонид к тому
же окончил Силламяэскую му-
зыкальную школу и играл в
джазовом ансамбле “More Dri-
ve”, помогал в организации
фестиваля «Jazz Time». Зани-
мается журналистикой, ведёт
передачи на канале «ETV+» и
«Радио 4».

Игорь Александров стал
победителем в номинации
“Спортивное достижение”. Он
тренер клуба “KWON”, дей-
ствующий спортсмен, кото-
рый выступает на соревнова-
ниях как по боксу, так и по та-
эквондо. Игорь является не
только успешным спортсме-

ном, организатором лагерей
и мероприятий, но и примером
для молодёжи, привлекая к
занятию спортом всё больше
молодых людей.

Михаил Кулик назван по-
бедителем в номинации “Друг
молодёжи”. Он руководитель
открытого молодёжного клуба
“Новое поколение” при Сил-
ламяэском молодёжном цент-
ре “Улей”. Михаил возродил
молодёжные пешие походы,
пропагандируя здоровый образ
жизни, стал инициатором соз-
дания студии звукозаписи в
СМЦИ “Улей”, молодёжного
проекта “Экология молодой
души”, который был признан
ЦУ “Архимедес” лучшей мо-
лодёжной инициативой 2016
года.

Все номинанты и победи-
тели получили дипломы и по-
дарки. Приятно, что памят-
ные сувениры были изготов-
лены СМЦИ “Улей” на станке
с числовым управлением, куп-
ленном в рамках проекта. На
мероприятии выступили со-
листы вокальной группы “eX-
promt” СМЦИ “Улей” (руко-
водитель Наталья Ермолина).
Благодарим всех, кто пред-
ставил кандидатуры на кон-
курс, и поздравляем победи-
телей.

Юридические и физические лица имели право до 10 февраля этого года выдвигать кан-
дидатов для награждения по проекту «Реализация дополнительных услуг в рамках со-
вместной работы север-восточного региона». Конкурс проводился в пяти номинациях.
Об условиях конкурса «Силламяэский вестник» информировал читателей 26 января.
Награждение состоялось 3 марта в Нарвском замке. 

Молодым везде у нас дорога…
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Целью данного мероприятия явилось
желание создать общее представление о
специалистах, работающих с молодыми
людьми, которые в силу различных об-
стоятельств не трудятся или не учатся. В
рамках совместного семинара у участ-
ников была возможность узнать больше
о деятельности и работе специалистов.

Рассматривая в группах сложные случаи
в жизни молодых людей, мы смогли сде-
лать ещё один шаг навстречу тому, что-
бы более эффективно и сообща им по-
могать.

Лийз Тынисмаа, представитель Ми-
нистерства социальных дел Эстонии,
рассказала о грядущих изменениях в за-

конодательстве, связанном с работой с не-
совершеннолетними молодыми людьми.
Гертту Аавик и Енн Реедик из Центра мо-
лодежной работы Эстонии дали обзор
деятельности по программе «Молодёжная
гарантия».

Программа «Noorte Tugila», основы-
ваясь на данных системы открытых мо-
лодёжных центров «Logiraamat», пред-
ставила общую картину и портрет моло-
дого человека, который задействован в
этой программе.

Такие мероприятия дают прекрасную
возможность встретиться с командой
специалистов, работающих по всей Эсто-
нии, поделиться своими впечатлениями и
переживаниями, обсудить возможное со-
трудничество.

Напоминаем, что программа «Noorte
Tugila» помогает молодым людям в воз-
расте от 15 до 26 лет, которые не работают
и/ или не учатся. Программа  реализуется
на базе Силламяэского Открытого моло-
дёжного центра ESN, охватывая города
Силламяэ, Йыхви и волость Вайвара. 

Чтобы принять  участие в программе,
необходимо заполнить анкету 
https://goo.gl/forms/vvMJXlbsnH315cHd2
(рус), 
https://goo.gl/forms/63OU7bhsmlz9Kmyb2
(эст).  Можно также  позвонить по теле-
фону 5854 0032.

Игорь МАЛЫШЕВ, 
руководитель Силламяэского 

Открытого молодёжного 
центра ESN

Мероприятие проходило в рамках про-
екта “Реализация дополнительных услуг
молодёжной работы», организаторами
выступили Открытый молодёжный центр
города Силламяэ,  «Dance Box Studio»,

студия «Poison Dance Studio». Наталья
Шабарчина является известной танцов-
щицей в Эстонии, имеет много разных ре-
галий в мире танцев, в том числе и в Ев-
ропе. 

Мастер-класс проходил в отремонти-
рованном танцевальном зале Центра «Же-
нева» на третьем этаже.  По словам его ме-
неджера В. Изотова, в оборудование и
оснащение помещений постоянно инве-
стируются средства, поэтому мастер-
класс проходил в танцевальном зале в
условиях повышенной комфортности.   

Помимо молодых людей, которые при-
шли на танцевальной мастер – класс,
впервые приехали и ученики Натальи Ша-
барчиной из Силламяэ, Йыхви, Тарту.
Были танцоры из соседних стран. Всего
в это день танцевальный зал разместил 90
молодых людей, желающих участвовать
в мастер-классе. 

Игорь Малышев, руководитель От-
крытого молодежного центра Силламяэ
говорит: «Это танцевальное мероприятие
было организовано бесплатно в надежде
на то, что в нём будет участвовать как
можно больше молодёжи, и она сможет
учиться и общаться. Это одно из целой се-
рии мероприятий, которые мы прово-
дим в нашем регионе, среди них танце-
вальные, спортивные, дискотеки и просто
развлекательные».

Мастер - класс проходил по трем тан-
цевальным направлениям, которые, по
мнению профессионалов, являются наи-
более востребованы среди молодых лю-
дей: хип – хоп, афро-хаус и контемпора-
ри. 

Елена ИДРИСОВА

Дела молодёжные 
По программе «Noorte Tugila»
1 марта 2017 года «Noorte Tugila», карьерный центр «Rajaleidja» и Эстонская
Касса по безработице объединились, чтобы провести общий семинар в Тарту.
Были приглашены специалисты, которые так или иначе связаны с молодёжью,
молодёжной работой и политикой.

Хип-хоп, афро-хаус и другие
4 марта в Нарвском культурном центре «Женева» прошло масштабное танце-
вальное событие – мастер-класс «Spring summer intensiv vol two“. В нём уча-
ствовали молодые люди из разных мест Ида-Вирумаа.  Все вместе на протя-
жении пяти часов учились разным стилям у Натальи MAMACITA Шабарчи-
ной.
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Всем желающим будет предложено
преодолеть дистанцию в 5 км. В этот же
день пройдёт открытие обновлённой
площадки уличных тренажёров, кото-
рые будут установлены на тропе здоровья
при поддержке посольства США в Эсто-
нии. На мероприятии выступит воен-
ный оркестр США. Оно будет приуроче-
но и к празднованию 100-летнего юбилея
Эстонской Республики. И хотя до само-
го юбилея еще почти год, но юбилейные
торжества будут проходить в период с
апреля 2017 до апреля 2020.

3 марта в Силламяэском городском

Управлении состоялось рабочее совеща-
ние с участием представителей посоль-
ства США, «Кайтселийт», городского
Управления и спортивного комплекса
«Калев».

Для участия в забеге следует зареги-
стрироваться. Адреса для регистрации:
www.sillamaesk.eu телефон – 397 4007,
электронный адрес – 

spordikompleks@gmail.com
Регистрация на месте и получение

номера начнётся с 10.00. Первые 100 за-
регистрированных участников забега,
пришедших за своим номером, получат в

подарок (бесплатно) футболку в честь
100-летия Эстонской Республики. 

Надежда СКАЧКО, 
главный специалист отдела обра-

зования и культуры горуправления

Валерия Чкалова,1а

Посольство США в Эстонии совместно со спортивным комплексом “Калев”
организуют 23 апреля на тропе здоровья в Силламяэ массовый забег. Начало
в 11.00. Старт со стороны улицы Ранна.

Бежать могут все

Два месяца назад представители «Рус-
ского слова» (г. Йыхви), «ЛИТО имени
А.Ф. Гана» (г. Нарва-Йыэсуу) и «Лите-
ратурной гостиной» (г. Ивангород, Рос-
сия) в Силламяэ вспоминали «Незабытые
имена» русскоязычных поэтов. Но ра-
дость общения вновь позвала всех в до-

рогу к литературно-творческому объ-
единению Силламяэ. В непринуждён-
ной творческой обстановке звучали сти-
хи о семье, дружбе и любви, свои и из-
вестных поэтов в исполнении Влада
Сумарока, Лилии Новогрудской, Татьяны
Грай, Марии Милиной, Тамары Федо-

ровской, Алевтины Орловой, Светланы
Ладониной, Зюнель Мурашевской, Свет-
ланы Граун, Веры Свечиной, Ирины
Молчановой, Александра Мартынова,
Людмилы Раковой, Вадима Покровского,
Ольги Красавиной, Маргариты Дерве-
нёвой и Михаила Кафанова. Пели под ги-
тару Юрий Криводонов и менестрель
Владимир Бобров. За чайной трапезой и
выступлениями время летело незаметно,
обещая новую встречу ко дню рождения
А.С. Пушкина.

Ирина МОЛЧАНОВА

Все началось с недели друга, когда 13
февраля детский сад «Пяэсупеса» побы-
вал в гостях у детского сада «Яаниусси-
ке» на совместном утреннике, посвя-
щённом дружбе. Утренник прошёл весело
и необычно, ведь наши воспитанники
были в гостях у дружелюбных «светляч-
ков», вместе пели, танцевали. 14 февра-
ля наши дети отметили день друга в
своём детском саду. Две старшие группы
«Naerupallid» и «Päikesejänkud» под ру-
ководством учителя движения Инги Те-
дер в игровой форме провели спортивные
игры с всевозможными догонялками и
эстафетами. За участие в них ребята по-
лучили сладкое угощение – мармеладные
конфеты. Младшие воспитанники из
групп «Lepatriinud» побывали в гостях у
средней группы «Piilud» и устроили дру-

жеские посиделки за празднично нак -
рытым столом. Вот что значит настоящая
дружба в кругу настоящих друзей! 15 фев-
раля наши воспитанники участвовали в
спортивных играх вместе с детским са-
дом «Руккилилль» в спорткомплексе
«Калев» под руководством тренера Ни-
колая Тощева из футбольного клуба
«Дина». Ребята вместе играли, провели
совместные эстафеты. И, конечно же, по-
бедила дружба! 22 февраля, накануне
главного праздника всей страны – 99-й го-
довщины Эстонской Республики, в нашем
детском саду состоялся концерт, в кото-
ром приняли участие все группы. По
традиции ребята пели гимн Эстонии,
песни о Родине, рассказывали стихи и ве-
село танцевали эстонские националь-
ные танцы. В каждой группе был накрыт
праздничный стол с эстонским нацио-
нальным блюдом – бутербродами с киль-
кой. Он был украшен флажками Эстонии

и флажками с символами нашего города
Силламяэ. Дети получили познаватель-
ный урок от учителей о празднике своей
страны. 28 февраля состоялось ещё одно
событие – широкая Масленица - со-
вместно с детским садом «Яаниуссике».
Наши ребята под руководством учителей
организовали три интересных игры:
«Брось мяч в цветное ведёрко», «Потяни
канат», «Покатай мяч». Запомнилось и по-
нравилось детям катание на лошади. В
конце мероприятия все ребятишки ели
блины и пили чай. Вот такой позитивный
и дружелюбный был февраль в этом
году.

Анна ШЕРШЕНКО,
логопед эстонского детского сада

«Пяэсупеса»

В творческой обстановке
Наш город, расположенный в центре региона Ида-Вирумаа, благодаря су-
перактивной и очень гостеприимной Центральной библиотеке, стал удобным
традиционным местом сбора поэтов Ида-Вирумаа и России. 12 февраля здесь
состоялась уже ежегодная «Встреча друзей». 

Месяц друзей
Февраль – месяц друзей, романтики,
прекрасных событий, а также оче-
редная годовщина Эстонской Рес-
публики и проводы зимы. Вот и в
эстонском детском саду «Пяэсупеса»
этот месяц педагоги с ребятами про-
вели на позитивном и радостном на-
строе, получив массу незабываемых
впечатлений.



18 Силламяэский вестник

- Главный транспорт, с ко-
торого начинались завод и го-
род, был на конной тяге. Кон-
ный парк, находившийся
сначала на месте лагеря воен-
нопленных, а затем рядом с
первой столовой, обслуживал
не только заводчан, строите-
лей, но и магазины, общепит,
снабженцев, почту. Телеги
сначала были на жёстких ко-
лёсах, а позднее в ход пошли
автошины, что сделало этот
вид транспорта менее шум-
ным.

Если первые грузовики со-
бирали приблизительно так
же, как Адам Козлевич свою
«Антилопу гну», то посте-
пенно автопарк пополнялся
новыми машинами. Грузовики
выполняли и рабочие, и «куль-
турно-просветительные»
функции: коллективные вы-
езды за грибами-ягодами, от-
правка детей в пионерские ла-
геря… Первые автобусы («па-
зики») обозначили городской
общественный транспорт ещё
до рождения микрорайона. 

В личном транспорте дол-
гое время главенствовали мо-
тоциклы. Желателен был
«Урал» с коляской. Со ссылкой
на «Голос Америки», который
о Силламяэ знал, несмотря на
его засекреченность, в ходу
была информация о том, что у
каждого пятого силламяэсца
имеется мотоцикл. Автомоби-
ли «Победа» можно было ку-
пить без очереди, но при за-
работках рядовых работников
они были «не по карману».

Из истории города
Вот такой была жизнь…
Этот исторический фотоблок посвящён транспорту –
грузовому, общественному, личному. Рассказывает хра-
нитель музея Александр Пополитов.
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Спорт

Если коротко, то хозяева поля просто ис-
пользовали свои более-менее голевые мо-
менты благодаря мастеровитости, а гости их
даже не создавали. Первый гол был забит, ко-
гда в штрафную «Калева» прошла подача
верхом. Защитник силламяэской команды
залюбовался (сложилось такое ощущение)
полётом мяча, забыв обо всём на свете, а на-
падающий «Левадии» оказался не мечтате-
лем, а практиком, отправив без всяких сан-
тиментов головой мяч в ворота Михаила
Стародубцева. Второй гол любопытен тем,
что защитники «Калева» не просто дали иг-

року соперника спокойно дойти чуть не до
вратарской площадки и ударить по воротам,
но и после того, как мяч угодил в штангу,
уступили право для удара на добивание «ле-
вадийцу». Не знаю, как оценит третий гол
Михаил Стародубцев, однако после розыг-
рыша штрафного мяч полетел прямо на вра-
таря, хоть и под перекладину. Итог: мяч опе-
редил вратарскую реакцию.

При приличном заделе, образовавшемся
в первом тайме, на второй «Левадия» вышла
с настроением поиграть в своё удовольствие.
Ей это удалось. За 20 минут до финально-

го свистка на поле вышел любимец бо-
лельщиков «Левадии» Ингемар Теэвер и тут
же спроворил гол: резкая подача в штраф-
ную, и пока защитники вспоминают о своих
обязанностях, Теэвер бьёт головой, не остав-
ляя шансов на спасение вратарю «Калева».
Про пятый гол, после которого кто-то на три-
буне вспомнил известную песню про матч
Аргентины и Ямайки, скажу, что он вообще
из «непоняток». Озираться по сторонам, что-
бы выяснить, кто из защитников должен опе-
кать того или иного из игроков нападения
«Левадии», и в конечном счёте подставить
под удар вратаря…

На протяжении всей встречи тренеры
«Калева» кричали: «Выше, выше», подска-
зывая своим подопечным про прессинг на
начальной стадии контригры. Но ни выучки,
ни мастерства, ни сил для выполнения этой
задачи у «калевцев» не обнаруживалось.

Футбол

Сказать, что столичная «Левадия» прошлась «катком» по силламяэскому
«Калеву», нельзя, несмотря на разгромный счёт.

Силламяэский клуб «Эвайл Атлетикс» вы-
ставил для участия в чемпионате трёх спорт-
сменов - Сергея Баннова (весовая категория
до 81 кг), Игоря Александрова (до 75 кг) и
Ингу Палу (до 64 кг). «Подготовка к турниру
была очень серьёзной, учитывая все при-
входящие обстоятельства. Сергей одно вре-
мя отошёл от бокса, и набирать форму ему
было непросто. У Игоря и Инги основное за-
нятие - таэквондо, но они решили проверить
себя и в другом виде спорта. У восточной
борьбы и бокса есть общее, но имеются и
различия, скажем, в отработке ударов, в тех-
нике их исполнения», - сказал тренер «Эвайл
Атлетикс» Николай Бобков.

Тем не менее для Баннова и Палу чем-
пионат завершился удачно. «Инга провела
два боя, оба уверенно выиграла, став чем-
пионкой Эстонии. Сергей, несмотря ни на
что, проявил характер и сделал прекрасный
подарок своей жене (семья ждёт ребёнка) к
8 Марта, завоевав «золото». В четвертьфи-
нале и полуфинале удалось полностью вы-

полнить намеченный тактический план, по-
этому сомнений у судей в победителе не воз-
никало. При подготовке к решающему по-
единку с Петром Русских (нарвский клуб
«Кренгольм») разбирали не столь давний
бой, который против этого боксёра проводил
наш Родион Ипполитов. На мой взгляд,
бой за чемпионский титул Сергею удался, во
всех трёх раундах он был активнее и точнее
в ударах. Судьи отдали победу Баннову со
счётом 4:1», - прокомментировал «золото»
Сергея тренер.

Игорю Александрову при жеребьёвке не
повезло, поскольку уже первый  бой ему
предстояло провести против члена сборной
Эстонии Артура Зарва (клуб «Авангард»,
Таллинн). И всё же, по мнению Николая Боб-
кова, Игорь уступал только в первом раун-
де, а два последующие были абсолютно рав-
ными. Опыт столичного спортсмена ска-
зался, ему и была присуждена победа. Кста-
ти, в финале Зарва боксировал с другим сил-
ламяэским спортсменом - Эрвином Ларка
(он выступает теперь за нарвский клуб
«Энергия»). Ларка потерпел поражение, но
«серебро» у него. Никита Аверков (до 56 кг,
филиал клуба «Энергия» при силламяэской
организации ESN) занял второе место. В мо-
лодёжном первенстве его одноклубник Да-
ниил Климович (свыше 91 кг) занял первое
место.

Николай КЛОЧКОВ

Какое уж там «выше»…

«География участников детского турни-
ра год от года становится шире. Соревно-
вания проходили в нескольких возрастных
группах. Из команд «Калева» успешно вы-
ступили ребята 2004 г.р. (первое место), 2005
г.р. (первое и третье места) и 2008  г.р.
(третье место)», - сказал тренер Ирфан
Аметов.

Женский турнир тоже прошёл на высо-
ком уровне, отметил тренер. «Призы вы-
ставляли муниципалитет и фирма «Аква-
фор». За поддержку большое спасибо пред-

седателю горсобрания Елене Коршуновой и
руководителю силламяэского «Аквафора»
Валерию Лаврову. Большая благодарность
от нашего клуба также директору спорт-
комплекса «Калев» Николаю Денисенкову
и специалисту по спорту Елене Верзиловой
за помощь, оказанную в организации и
проведении турниров», -  сказал Ирфан Аме-
тов.

Поскольку выдалась возможность, я за-
дал тренеру два внетурнирных вопроса.
Первый связан с тем, что старшие ребята

сейчас для участия заявлены в объединён-
ной команде («Калев»/«Виру стар»). Не
уступят ли при этом в игровом времени сил-
ламяэские парни йыхвиским? Второй во-
прос о том, как готовятся юные футболисты
к переходу из-под крыши на открытый ста-
дион? «Когда детские команды дорастают
до юношеских, то практика объединения су-
ществует во многих регионах Эстонии.
Площадка становится не маленькой, а стан-
дартной для большого футбола. Игры, ес-
тественно, ведутся в составах 11х11, а силы
на всю игру не хватает. Поэтому нужно
иметь практически два состава, чтобы ус-
пешно участвовать в соревнованиях. Что ка-
сается второго вопроса, то сейчас упор де-
лается на физическую подготовку. Это и за-
нятия фитнесом (раз в неделю) и аквааэро-
бикой (раза два в месяц)», - ответил Ирфан
Аметов.

Два праздничных турнира
Силламяэский футбольный клуб «Калев» в конце февраля - начале марта
провёл два традиционных турнира. Первый - международный детский был
посвящён Дню независимости Эстонии, второй - республиканский, в кото-
ром участвовали женские команды, - в честь 8 Марта.

Чемпионат Эстонии (U40) и молодёжное первенство страны (U19) собрали при-
личное для небольшой страны число участников. Это говорит о том, что бокс
в Эстонии пользуется популярностью, в том числе и среди женского пола.

Взрослые и молодёжь
Бокс
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Разное

Ценность пенсионного индекса зависит от изменений в ин-
дексе потребительских цен и от поступлений социального на-
лога. Сумма народной пенсии с апреля будет составлять
175,94 евро (сейчас 167,40 евро). Базовая часть пенсии повы-
сится до 161,9038 евро, а ценность каждого года трудового ста-
жа - до 5,767 евро.

Таким образом, пенсионер, за плечами которого 15 лет тру-
дового стажа, будет получать 248 евро вместо нынешних - 236
евро. Пенсия при трудовом стаже в 30 лет увеличится почти
до 334 евро. Пенсия с трудовым стажем в 40 лет будет со-
ставлять примерно 392 евро в месяц. А самую большую при-
бавку получат те, кто проработал 44 года. Их ежемесячный до-
ход составит вместо нынешних 395 евро 415 евро.

На повышение пенсий в госбюджете запланировано свыше
65 млн. евро. По состоянию на 1 января нынешнего года в Эсто-
нии живут чуть более 417 000 пенсионеров. Каждую весну
Эстония проводит перерасчет пенсий, чтобы пенсии находи-
лись в равновесии с изменениями зарплат и цен. Пенсия рас-
считывается для каждого человека индивидуально. Рост пен-
сии зависит от стажа пенсионера и от страховой части, на-
капливавшейся с 1999 года.

Сейчас пенсия по старости включает в себя базовую часть,
стаж и страховую часть для тех, кто ушёл на пенсию, начиная
с 1999 года.

Delfi

Правительство Эстонской Республики утвердило новый
индекс государственной пенсии на 2017 год, который со-
ставит 1,051. Это означает, что в результате индексации
уже с 1 апреля пенсии повысятся в среднем на 5,1%.

Обмен выставками в Силламяэ становится традицией.
В этой общей системе задействованы музей Силламяэ,

«Улей», Центральная библиотека, учебные заведения. Вот и сей-
час до конца марта в библиотеке выставлены работы учащих-
ся Эстонской основной школы, а в школе - фотоработы с вы-
ставки, которая прошла недавно в библиотеке. Обе посвяще-
ны Силламяэ, готовящемуся отметить свой юбилей.

Ребята, которые приходят на библиотечные уроки, с любо-
пытством рассматривают работы своих сверстников.

Фото Светланы КАВАЛЬСКОЙ

Пенсия повысится 
в среднем 

на 5.1 процента

Обмен выставками
Центр культуры

18 марта в 11.00 - цирк лилипутов (Украина). В программе:
игра с тарелками, фокусник, йога, клоуны, оригинальный
номер “Кристалл-баланс”, светодиодное шоу, оригинальный
номер “Пирамиды”. Цена билета - 5 евро.
IV Международный открытый фестиваль-конкурс
“TRUMMAANIA”:
24 марта в 19.00 - концерт (ансамбль барабанщиков из
жюри). Цена билета - 5 евро.
25 марта в 13.00 - конкурсная программа. Цена билета - 5
евро.
31 марта в 18.00 -  концерт студии “Этюд”. Цена билета -
3 евро.

Молодёжный центр по интересам «Улей»

По  24 марта – выставки ученических работ Ахтмеской
школы искусств;  кукол из частных коллекций жителей Сил-
ламяэ;  кораблей – экспозиция Нарвского клуба юных мо-
ряков.

Городской музей

25 марта - песочное шоу “В мире кукол”. Начало пред-
ставлений в 11.45. Цена  билета - 3 евро . Билеты можно
приобрести в музее. Дополнительная информация и
бронирование мест по телефону 392 4168 или
silmuuseum@gmail.com

Городская библиотека

Открыты
- выставка рисунков учеников Эстонской основной школы
“Мой любимый город” – к юбилею Силламяэ.
- выставка “Бабушкин сундук”, представленная учащимися
Центра профессионального образования (Силламяэ).
19 марта в 13.30 - собрание литературного объединения
Силламяэ.

Музыкальная школа

25 марта в 11.00 - уроки “В музыку с радостью” для
дошкольников с родителями.

Спорткомплекс «Калев»

18 марта с 15.00, 19 марта с 12.00 – бокс, XIV Меж ду -
народный турнир памяти Юрия Кудряшова. Большой зал.
21 марта в 11.00 – водноспортивный день Идаской
префектуры. Бассейн.

Дневной центр “Мерелайне»

17 марта в 11.30 – беседа К.Н.Петрашко об истории Вто-
рой мирвовй войны «Бои под Москвой и Смоленском».
20 марта в 11.30 – «Спешите делать добро» - встреча с пред-
седателем общества «Милосердие» Н.С.Дежиным. 
24 марта в 11.30 – беседа М.Ф. Кафанова «Мудрость юмо-
ра» (по творчеству Твена, Шиллера, Лермонтова, Жуков-
ского).

Наша афиша
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Поскольку пенсионеры -
народ активный, завод-

ной, не требующий уговоров
придти на праздник, чтобы
отдохнуть, повеселиться, по-
общаться, для организаторов
задача подготовки  к меро-
приятию чуть-чуть облегча-

ется, однако всё равно прихо-
дится немало сделать, чтобы
всё получилось, как задумано:
продумать программу, при-
гласить гостей, заказать вы-
печку и закупить фрукты, сла-
дости, подготовить призы, до-
говориться с аккомпаниато-

ром… Одним словом, хлопот
хватает. Но всё окупается бла-
годарностью от тех, для кого
это делается.  А те – это в ос-
новном женщины. И на сей раз
мужчин на празднике было
раз, два и обчёлся. Один из них
даже пошутил:  «Мы только
для рассады».

Участников мероприятия
поздравили с праздником
председатель горсобрания Еле-

на Коршунова и вице-мэр Ээви
Паасмяэ, пожелав женщинам
всегда оставаться такими же
красивыми, любимыми, со-
гретыми теплом и заботой
близких людей. Они поблаго-
дарили женщин как активных
строителей города, поскольку
многое в Силламяэ сделано
женскими руками. Руководи-
тель Центра пенсионеров Ни-
колай Иванов напомнил со-
бравшимся об истории созда-
ний этой общественной орга-
низации, её первых руководи-
телях и выразил сожаление,
что  всё-таки на праздники
собирается не столь уж много
людей, хотя в Центре пенсио-
неров  состоят на учёте 1300
человек.

Как всегда, гостями празд-
ничного мероприятия были
работники библиотеки.   Оль-
га Герасимова и Екатерина
Леппенен дали краткую ин-
формацию о Международном
женском дне, прочитали стихи,
привели детские высказыва-
ния о женщинах, мамах, ба-
бушках, поддержав хорошее
настроение собравшихся. По-
слушать их было полезно и ин-
тересно. Бессменный акком-
паниатор Константин Фомичёв
позвал дам вместе с немного-
численными  кавалерами  в
круг. Танцевали, плясали,
пели, читали стихи – всё было
так, как и должно быть на
празднике.    

Лидия  ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Празднование 8 Марта не ограничилось одним днём. Так, Центр пенсионеров собрал боль-
шую компанию 10 марта. Мероприятие организовала вместе со своими  помощниками
главный пенсионерский культмассовик Галина Цыбулька. Проходило оно в  малом зале
Центра культуры.

Вместе отдыхать весело


